
財爺：港基本面強勁
可抵禦外部挑戰

香港今年經濟復甦較預期

慢，穆迪6日雖維持香港「Aa3」的評

級，但評級展望則由「穩定」下調為「負

面」。香港財政司司長陳茂波6日在「香港論壇」

發表主題演講時指出，香港基本面仍然強勁，相信經

濟會持續增長，但不能忽視外部環境確實充滿挑戰，例

如利率環境、政治緊張局勢等。地緣政治局勢拖累，香港

從第二季到第三季，在金融市場中經歷一些波動，也對

投資產生影響。他相信金融服務及創新科技是香港中短

期最重要的發展引擎，料在未來數年投放大量資源

在基礎建設，吸引人才，以及創造更多房屋供

應。

◆香港文匯報記者

莊程敏

地緣政治局勢拖累經濟 力拓金融服務創新科技

香港文匯報訊（記者 岑健樂）亞洲
最大的保險科技盛會 Insurtech Insights
Asia6日起一連兩日於香港舉行。財庫局
局長許正宇出席活動時表示，香港保險
業已建立穩健的生態系統，成為全球其
中一個最具競爭力的保險中心，引述數
據指出截至今年10月底，香港共有163
間獲授權保險公司。此外，於去年，香
港保險業的毛保費總額達5,380億元。

港可擔當「促進者」「推動者」
許正宇表示，政府重視保險業的發
展，因此於去年12月發表香港保險業的

發展策略藍圖。新一份施政報告亦宣布
將於明年實施以風險為本的資本制度，
以提升保險公司的財務穩健性並與國際
標準接軌。隨着越來越多的投資者探索
大灣區的新興投資機會，香港可擔當連
結國際投資者與內地市場的「促進者」
和「推動者」角色。
他表示，現時正鼓勵業界提供更多創
新跨境保險產品，例如為企業提供跨境
健康產品，促進大灣區內的保險活動。
如今年 7月 1 日，跨境汽車保險推出
「等效先認」政策，配合「港車北
上」，為相關車輛在內地行駛提供更便

利的投保途徑。
至於在廣州南沙和深圳前海設立保險

售後服務中心的籌備工作已進入最後階
段，這些中心將能夠為香港保單持有人
提供保單查詢和管理、續保和索賠服
務，藉以為在大灣區內地城市居住或工
作的人士提供便利。

南沙前海中心籌備進尾聲
許正宇又提到，隨着政府加強支持，
有越來越多內地企業希望透過香港提升
風險管理能力。香港可以進一步發展再
保險服務，例如為「一帶一路」的基建
和投資項目提供產品。
另一方面，許正宇表示政府致力促進

保險公司科技的發展，為金融服務行業
帶來積極的變革，例如保監局今年9月
推出開放應用程式界面（Open API）框
架，以增加數據交換和促進保險業的公
開競爭。API的使用案例超過30個，涵
蓋保險價值鏈的各個環節，政府希望看
到夥伴關係和合作的增長，利用保險科
技縮小保障差距，促進普惠金融，為保
單持有人增加價值。

香港文匯報訊（記者 岑健樂）香港
保險業監管局行政總監張雲正6日出席
Insurtech Insights Asia活動時表示，現時
保險業已有一定渠道進入內地市場，但
准入門檻相當高。因此保監局正與內地
研究能否在大灣區內地城市有限度容許
中小型保險公司向香港客戶提供服務。
但他坦言，最終會否推出相關措施仍存
在不確定性，但保監局會努力推動。
另一方面，張雲正表示，近年極端天
氣持續影響全球不同地區，其中去年因

全球氣候變化所帶來的天然災害損失高
達2.7萬億美元，但當中只有44%的損失
得到保險覆蓋，其中亞洲區的覆蓋率更
只有16%，反映相關業務的市場發展潛
力相當巨大。

推動發展亞洲氣候保險
因此，他指，保監局正致力推動相關
市場發展，例如透過保險相連證券等產
品，以覆蓋亞洲區內現時高達84%的氣
候風險保險缺口。

保監局本月4日公布與9月初兩宗極
端天氣事件—颱風「蘇拉」和黑色暴
雨有關的索償統計數字，根據從保險業
界收集到的數據，兩宗事件的索償總額
高達19億元。
而財產損壞和汽車為最受事件影響的

兩項業務，分別佔索償總額 86%及
9%。財產損壞及業務中斷索償宗數為
6,722宗，財產損壞索償額為16.38億港
元。僱員補償、汽車和旅遊索償宗數
8,196宗，其中汽車索償額1.76億元。

由香港貿發局及環球香港
商業協會聯盟主辦的第24

屆「香港論壇」 (Hong Kong Fo-
rum) ，於6日圓滿閉幕。兩天活動
吸引來自26個國家及地區近260名
商界代表出席。今年的論壇聚焦討
論全球營商前景、創新發展、醫療
健康、可持續發展、青年創業等熱
門議題，為與會者提供有關範疇的
深入見解和香港優勢之餘，亦成功
促進各地商界的交流，締造更多合
作商機。

今年恢復速度略慢於預期
陳茂波在主題演講時表示，在應

對外圍挑戰上，特區政府尤其關注
多個方面，「第一必須保持警惕和
確保金融穩定和安全；第二對中小
企業提供所需要的政策支持，即使
今年的恢復有所進展，但恢復的速
度略慢於預期，第三要尋找新市
場、新資本。」
陳茂波續指，特區政府將竭盡全
力吸引更多國際公司到港上市，除
推動股市，亦致力發展債券市場及
綠色金融等範疇。另外，期望改善
科學園及數碼港設施，加大河套區
科技園投資。
他舉例指，「北部都會區」可以
讓香港與周邊城市特別是深圳，進
行更緊密合作。在某些地區內，可
以與中央政府就特定地區的特殊政
策進行談判。例如，在數據方面，
如果能夠與內地的合作夥伴共享健
康數據，這將促進藥物研發，醫療
器械研發成果也可以在內地的龐大
市場銷售，香港正與內地當局商
討，是否可能在指定區域設立監管
機構的分部去批准有關產品。

謹慎地處理金融創新風險
另外，他表示，現在香港已完全
恢復正常，香港與內地之間的往返
旅行非常方便，當中有巨大的機
會。了解市場、建立聯繫，找到合
作夥伴是很重要的，與來自不同業
務領域的人合作是關鍵。

對於數字資產及 區塊鏈的看法，
陳茂波相信，區塊鏈技術將會繼續存
在，它是一種非常重要促進創新的手
段，但同時也帶來風險。特區政府必
須非常謹慎地處理這些風險，提供一
個監管框架，將這類業務納入規範，
並應用相同的活動和監管要求，以保
護投資者和金融安全，並且不允許金
融風險傳播到內地。基於這一基礎
上，將允許企業進行探索和創新，金
管局從今年6月開始頒發虛擬資產交
易所許可證，迄今為止至少已頒發了
數個許可證。
當被問到香港財政何時才能再次
轉虧為盈，陳茂波未有具體回應但
表示，剛出席亞太經合組織財長會
議，外國政府在過去數年均因為疫
情而連續數年出現赤字，同時預計
赤字會持續數年。他強調，除收支
平衡，更重要是照顧社會需要、發
展經濟，個別項目例如「北部都會
區」發展，可以吸引私人發展商參
與，不需要全由政府投資發展。至
於準確數字要留待明年2月底才知
道。展望明年情況，他指不會低估
政治緊張局勢繼續對金融市場造成
波動。

貿發局：全球面臨不少挑戰
香港貿發局總裁方舜文在論壇上
亦表示，今年全球仍面臨着不少挑
戰，但很高興貿發局的網絡依然得
以擴大。她特別對新加入的哈薩克
商會成員表示歡迎，這印證中亞對
香港企業的重要性日益增加，以及
中亞對與香港建立聯繫的強烈興
趣。她亦提到，展望未來，創新、
可持續發展和醫療健康將繼續是重
點發展領域，而這三個領域將會為
香港、內地及世界其他地區的企業
帶來關鍵的營商機會。

許正宇籲業界力拓跨境保險

保監局爭取中小險企進大灣區

◆香港財政司司長陳
茂波在「香港論壇」
表示，香港基本面仍
然強勁，相信經濟會
持續增長。

◆香港財庫局局
長許正宇（中）
及保險業監管局
行政總監張雲正
（左三）等一行
出席 Insurtech In-
sights Asia活動。

香港文匯報
記者郭木又 攝

香港文匯報訊（記者 蕭景源）香港
證券及期貨事務監察委員會再發現有兩
個虛擬資產交易平台，「香港數字研究
院 」 或 「HongKongDAO」 ， 以 及
「BitCuped」涉嫌欺詐行為。為了更廣
泛地讓公眾及時收到警示，除將其列入
可疑虛擬資產交易平台警示名單，6日
更主動透過傳媒公開點名，指該兩個平
台涉嫌散布虛假及具誤導性的資料，包
括聲稱正在「競投牌照」，以及訛稱由
港交所高層擔任平台管理層。香港警方
已應證監會要求，封鎖涉事網站，證監
會亦向相關網站營運商發出終止及停止
函，要求停止為「HongKongDAO」所
發行的某代幣提供購買服務。
證監會法規執行部總監鄭德嘉6日在
記者會上表示，「HongKongDAO」和
「BitCuped」已分別於11月 24日及11
月10日被列入證監會的可疑虛擬資產交
易平台警示名單。其中，「HongKong-

DAO」發行了一種名為「HKD」或
「HongKongDAO」的代幣，並在其網
站提供「立即購買」的按鈕，當投資者
點擊相關連結，便會被引導至另外一個
交易網站進行交易。
「HongKongDAO」還營運了至少兩
個Telegram群組，包括成員逾萬人的中
文群組及成員超過 1,700 人的英文群
組，企圖吹捧代幣據稱的「市價」及未
來市值會上升，誘使投資者購買
「HKD」代幣。
「HongKongDAO」涉嫌透過網上渠
道發放虛假或具誤導性資料，其中一篇
網上文章聲稱平台於2022年7月向證監
會申請牌照以進行受規管活動，以及於
2021年3月取得第四類（就證券提供意
見）及第九類（提供資產管理）受規管
活動的牌照，因此可自2020年7月31日
起從事相關的受規管活動。同時，該平
台亦聲稱正在競投「香港數字貨幣交易

所牌照」，而該文章暗示此牌照乃與香
港政府就穩定幣而設的監管框架有關。
鄭德嘉指出，上述聲稱全部皆與事實
不符，但卻可能造成虛假及具誤導性的印
象，令人誤以為「HongKongDAO」的
服務及業務已妥為領有牌照並屬合法，藉
此誘使他人購買或認購HKD代幣。

訛稱由港交所高層任管理層
至於「BitCuped」，證監會表示，注
意到其網站上聲稱「Laura Cha」及
「Nicolas Aguzin」，分別擔任「Bit-
Cuped」的主席和行政總裁，疑影射港
交所主席史美倫及行政總裁歐冠昇，但
兩人實際上與「BitCuped」並無關聯。
對該兩宗案件是否有人受騙及涉及款
項，鄭德嘉表示，證監會目前仍在調查
階段，暫時無法提供相關資料，而目前
的資料顯示未發現「HongKongDAO」
及「BitCuped」，與加密貨幣交易平台

「HOUNAX」及「JPEX」有任何關
係。
他認為，兩宗案件充分反映證監會及

警方透過最新合作機制，採取迅速有效
的執法行為，雙方在10月4日成立虛擬
資產交易平台聯合工作小組，由警務處
商業罪案調查科、網絡安全及科技罪案
調查科、財富情報及調查科，和證監會

法規執行部以及中介機構部組成。
該小組已於10月至11月召開4次會

議，同時按照機制就投訴個案及案件進
行一周至少兩次交流，根據機制就個案
進行風險評估，以決定是否採取進一步
調查及執法行動。如證監會發現特別可
疑案件，亦會盡快聯絡警方，令雙方能
夠進行有效率協調。

◆ 鄭德嘉（左）表示，「HongKongDAO」營運
至少兩個Telegram群組，吹捧代幣據稱的「市
價」及升值力。 香港文匯報記者劉友光攝

再多兩虛擬資產交易平台涉欺詐
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